

Journal de Roubaix

Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

ABONNEMENTS	
Nord et départements limitrophes :	
3 mois	85 fr.
6 mois	160 fr.
1 an	305 fr.
Autres départements et colonies :	
3 mois	95 fr.
6 mois	180 fr.
1 an	335 fr.
Compte chèques postaux : Lille 87	

Une convention militaire a été signée par l'Allemagne l'Italie et le Japon pour la conduite de la guerre

Berlin, 18 janvier. — Une convention militaire a été signée dimanche à Berlin, entre l'Allemagne, l'Italie et le Japon. Cet accord fixe les lignes directrices des opérations des trois pays contre les ennemis communs.

Il a été signé pour l'Allemagne, par le chef du haut-commandement de la Wehrmacht; pour l'Italie, par un représentant du haut-commandement de l'armée italienne; pour le Japon, par un représentant du chef de l'état-major général de l'armée japonaise et par un représentant du chef de l'état-major général de la marine japonaise.



L'AMUSEMENT DANS LA NEIGE AU PARC BARBIEUX, A ROUBAIX (Ph. J. de Rix)

Dans un ordre du jour, le Führer rend hommage au maréchal von Reichenau

Quartier général du Führer, 18 janvier. — A l'occasion de la mort du général feld-maréchal von Reichenau, le Führer et commandant suprême des forces armées, a lancé un ordre du jour à l'armée allemande, dans lequel ce commandant en chef d'un groupe d'armées, décédé le 17 janvier, est appelé « porte-étendard des pensées d'un temps nouveau ».

Ainsi que le dit l'ordre du jour, le général feld-maréchal a donné une nouvelle splendeur aux antiques vertus militaires, en plaçant celles-ci dans les temps nouveaux et en se servant des moyens que cette époque nouvelle lui offrait.

Le maréchal von Reichenau fut le premier commandant d'une armée blindée dans l'histoire. Cette armée lui fut confiée dans la campagne de Pologne, et il la mena à la victoire.

L'ordre du jour souligne que le maréchal s'est toujours tenu à la tête de ses hommes, au point crucial du combat et que son nom vivra toujours dans l'histoire du peuple et de l'armée allemande.



Walter von Reichenau naquit le 10 octobre 1884 à Karlsruhe (Bade).

Fils du général d'artillerie von Reichenau, il entra en 1903 au 1^{er} régiment d'artillerie de campagne et y fut admis en 1911 à l'école de guerre.

Pendant la guerre mondiale, il fut affecté à divers services de l'état-major général. En 1924, il fut promu au grade de major. En 1926, il passa à l'état-major du groupe I, à Berlin. En 1927, il devint commandant du bureau d'informations V, à Stuttgart, et deux ans après, il passa au ministère de la guerre avec le grade de lieutenant-colonel et comme chef du bureau d'inspection d'informations.

En 1931, il fut nommé chef d'état-major de la 1^{re} division (Prusse orientale) et, en 1934, il occupa au grade de général-major. En automne 1935, il fut promu lieutenant-général et commandant du KVII^e corps d'armée à Munich. En octobre 1936, il devint général d'artillerie et, au début de 1938, commandant en chef du groupe IV (Leipzig).

Lors de la campagne de Pologne, von Reichenau commandait la X^e armée et pendant la campagne de France, il se trouvait à la tête de la VI^e armée. C'est cette armée qui occupa Lille en mai-juin 1940.

Le 1^{er} octobre 1939, il avait été nommé chevalier de la Croix de fer et, le 19 juillet de l'année suivante, général feld-maréchal.

Un message de satisfaction du Maréchal aux scouts

Vichy, 18 janvier. — Le maréchal Pétain a adressé un message aux scouts français, dans lequel il dit notamment :

« Il y a un an, toutes les associations scouts masculines ou féminines, répondant à mon appel, ont fait un geste de reconnaissance et de confiance. Le scoutisme français s'est consacré depuis à l'œuvre de rénovation du pays. Malgré les difficultés, auxquelles il a été heurté, il a plus que doublé ses effectifs. Il a créé des écoles de cadres, organisé des chantiers de jeunes chômeurs, participé aux campagnes du Secours national et au service civique rural. Je suis heureux de lui exprimer ma satisfaction. »

Chaque diocèse de France prend la charge spirituelle d'un camp de prisonniers

Paris, 18 janvier. — Le diocèse de Paris a adopté spirituellement les camps des prisonniers qui portent les numéros 12. Français à leurs frères prisonniers.

La protestation de Madrid contre la violation des eaux espagnoles

Madrid, 18 janvier. — Le gouvernement espagnol a protesté auprès de Londres contre la saisie des navires allemands par la marine britannique dans les eaux espagnoles.

« Jamais, au cours de notre histoire, nos chances n'ont été aussi favorables qu'aujourd'hui » déclare à Dantzig, le Dr Goebbels

Dantzig, 18 janvier. — Samedi soir le Dr Goebbels, ministre de la propagande du Reich, au cours d'une réunion des chefs du district de Dantzig-Westpreussen, a déclaré notamment :

« Nous avons toutes les raisons d'être satisfaits de l'évolution de la situation actuelle, car jamais, au cours de notre histoire, nos chances n'ont été aussi favorables qu'aujourd'hui ».

Le ministre a passé en revue la longue série de brillantes victoires remportées l'année dernière par l'armée allemande.

« L'année 1941, a-t-il déclaré, s'annonce dans l'histoire comme l'année des plus grandes victoires remportées sur un adversaire disposant d'une grande supériorité en hommes et en matériel.

« L'Allemagne, l'Italie et les autres pays de l'Europe qui se sont groupés autour de l'axe, a-t-il poursuivi, sont conscients de l'importance de l'heure. Elle est à nous tous un dernier effort. Mais, par contre, elle offre à la nation une suprême compensation.

Puis, il souligna que la vaillante armée allemande occupait les plus importantes bases anglo-américaines. « Londres et Washington, dit-il, ont perdu à une allure vertigineuse d'importantes sources de matières premières, ainsi que des positions stratégiques de premier ordre.

« A cette impressionnante réalité de faits, MM. Churchill, Staline et Roosevelt n'ont pu opposer autre chose qu'une avalanche de calomnies à l'égard du Reich même et de ses dirigeants, cependant qu'en même temps la nation allemande répondait chaleureusement à l'appel du Führer pour la collecte de fourrures et d'objets en laine destinés au front de l'Est, apportant ainsi la preuve que la communauté populaire est devenue une puissante réalité ».

Vladivostok sera-t-il mis à la disposition des États-Unis ?

Stockholm, 18 janvier. — Radio New-York annonce que le chargé d'affaires des États-Unis auprès du gouvernement soviétique à Koubychev (Samara), a conféré en présence de l'attaché de la marine des États-Unis avec M. Losowski, vice-commissaire au commissariat des affaires étrangères.

Les milieux bien renseignés de Washington sont d'avis que ces négociations ont pour objet de mettre à la disposition des États-Unis Vladivostok, qui servirait de point d'appui pour les attaques contre le territoire japonais.



Le célèbre physicien Galilée

Amsterdam, 18 janvier. — Dans un discours qu'il a prononcé samedi, à Manchester, le député Shirewell a violemment attaqué le gouvernement britannique.

« Nous assistons à la désagrégation de l'Empire britannique et cependant les hommes qui en sont responsables demeurent au pouvoir et nous n'avons aucune garantie que des événements, pires encore, ne se produiront pas. »

« On nous dit que nos forces ne peuvent pas être puissantes partout, mais l'inconvénient est qu'elles ne le sont nulle part. En fait, nous avons été pris au dépourvu sur les théâtres de la guerre. »

« Même maintenant, on peut douter de l'efficacité de l'organisation de la production et de l'utilisation rationnelle de nos ressources. »

Communiqué officiel allemand

QUARTIER GÉNÉRAL DU FUHRER, 18 JANVIER. — Le haut commandement des forces armées communique ce qui suit :

En Crimée, devant Sébastopol, de nouvelles attaques ennemies ont été repoussées avec de lourdes pertes pour l'adversaire.

Dans les secteurs central et septentrional du front de l'Est, les troupes allemandes ont, au cours de violents combats qui se poursuivent encore, repoussé de nombreuses attaques ennemies. En plusieurs endroits, elles ont contre-attaqué avec succès.

A l'occasion de ces rencontres, des formations d'avions de combat et des chasseurs allemands ont déployé une grande activité. Dans de nombreuses attaques en pliqué, elles ont détruit, entre autres, des centaines de véhicules et d'autres moyens de transport, ainsi que de nombreux pièces d'armement de calibre lourd et d'autre matériel de combat de l'ennemi.

Au cours d'attaques aériennes dirigées contre des installations ferroviaires, plusieurs trains de transport soviétiques chargés ont été détruits. Durant une attaque déclenchée par une division blindée allemande, dans le secteur central du front, l'ennemi a été repoussé; il a abandonné 450 morts sur le terrain.

Grâce à une action des troupes d'assaut devant Leningrad, une section de Waffen SS, a détruit quinze casemates et positions de combat; elle s'est emparée de nombreuses armes et a infligé de lourdes pertes à l'ennemi.

Dans l'océan Glacial Arctique, un sous-marin allemand a coulé un sous-marin ennemi.

Dans l'Atlantique, des sous-marins allemands ont torpillé quatre navires ennemis d'une jauge totale de 21.000 tonnes.

En outre, un navire de transport de fort tonnage a été gravement avarié par deux torpilles qui l'ont atteint de plein fouet.

La nuit de samedi, au cours de vols de reconnaissance armée au-dessus de la mer du Nord, un important convoi a été attaqué et dispersé au large de la côte orientale de l'Angleterre. Plusieurs navires ont été gravement endommagés.

D'autres avions de combat ont bombardé au moyen de projectiles de calibre moyen et lourd des ports de la côte sud-ouest de l'Angleterre.

Dans la Manche, des forces navales de surface anglaises ont attaqué sans succès un convoi allemand.

Notre défense côtière a participé au combat. Une vedette anglaise a été incendiée et a coulé.

En Afrique du Nord, la faible garnison des points d'appui germano-italiens de la région de Sollum, coupée de toute communication, s'est rendue après avoir épuisé toutes ses munitions et toutes ses réserves au cours d'une héroïque résistance de plusieurs semaines.

Le long du littoral, l'aviation allemande a dirigé des attaques coordonnées de succès contre des colonnes en marche et des convois de ravitaillement britanniques.

A l'est de Sollum, des sous-marins allemands ont détruit un destroyer anglais et ont touché de plein fouet à trois reprises un convoi naviguant dans la région maritime de Tobrouk. On n'a pu se rendre compte si des navires avaient été coulés.

Au cours de la nuit de samedi, l'ennemi a lâché des bombes sur divers localités du Nord-Ouest de l'Allemagne. On a compté quelques victimes parmi la population civile. Dans les quartiers habités de quelques localités, il y a eu des dégâts.

Deux avions anglais ont été abattus.

Au cours de la période du 19 au 18 janvier, l'aviation soviétique a perdu 105 appareils dont 60 ont été abattus en combats aériens et 44 par la D.C.A. Le reste a été détruit au sol.

Pendant cette même période, sur le front de l'Est, nous avons perdu 15 appareils.

En Lybie, après des semaines d'héroïque résistance, SOLLOUM ET HALFAYA privées d'eau et de munitions ont dû se rendre

Rome, 18 janvier. — L'Agence Stefani écrit :

Le 2 décembre, Bardia dut capituler après avoir opposé une résistance opiniâtre pendant un mois. La chute de Bardia, dont la résistance devant des forces ennemies considérables avait permis de tenir en haleine les forces armées ennemies, aggrava encore la situation déjà très difficile dans le secteur de Solloum-Halfaya, ces places fortes ne pouvant être ravitaillées par mer que de la base de Bardia. Des munitions, des vivres, de l'eau et des médicaments devaient être acheminés par la voie aérienne et durant la nuit.

En raison de la grande distance qui séparait le secteur de combat des aérodromes germano-italiens, le ravitaillement devint de jour en jour plus difficile et incertain, malgré tous les efforts de nos aviateurs. Les maigres réserves s'épuisèrent progressivement, mais la vaillance des défenseurs ne faiblit pas un seul instant. Les restrictions dans la consommation des vivres et dans l'utilisation des munitions n'avaient aucune prise sur la vaillance et le courage des troupes. Tenir jusqu'au bout, pour immobiliser le plus de forces ennemies possible dans ce secteur, telle était leur volonté.

Enfin, les mauvaises conditions atmosphériques augmentèrent encore les difficultés du ravitaillement.

Pendant plusieurs jours, il fut impossible aux avions d'amener de l'eau potable. Les troupes étaient dévorées par la soif. Les limites de la résistance humaine avaient été dépassées par la volonté indomptable des héroïques défenseurs.

Voyant que toute résistance ultérieure était devenue impossible, le commandant du secteur fit détruire tous les canons et toutes les armes anti-tank qui avaient permis d'opposer une résistance farouche aux ennemis. Les défenseurs de Solloum et d'Halfaya sont dignes de l'admiration et de la gratitude de leur pays.

Une tête de pont japonaise au nord-ouest de Singapour

Changhaï, 18 janvier. — Le communiqué militaire publié à Singapour déclare que l'aviation japonaise avait exécuté de puissantes raids contre Singapour pendant les journées de samedi et de dimanche. Des bombes furent jetées sur les installations maritimes de la ville; des dépôts de pétrole ont été pris feu. En outre, de nombreux incendies ont été allumés. Le service des pompiers s'efforça de circonscrire les sinistres.

Les attaques aériennes contre Singapour

Changhaï, 18 janvier. — Le communiqué militaire publié à Singapour déclare que l'aviation japonaise avait exécuté de puissantes raids contre Singapour pendant les journées de samedi et de dimanche. Des bombes furent jetées sur les installations maritimes de la ville; des dépôts de pétrole ont été pris feu. En outre, de nombreux incendies ont été allumés. Le service des pompiers s'efforça de circonscrire les sinistres.

Quinze avions britanniques détruits

Tokio, 18 janvier. — Le quartier général impérial annonce que dimanche, lors de combats aériens, quinze avions britanniques, dont quatre hydravions Sunderland et onze chasseurs de modeste moyen, ont été détruits au sol. Un autre hydravion Sunderland a été gravement avarié.

Les assauts japonais ont incendié des bâtiments militaires, dont le quartier général du haut commandement britannique.

Le communiqué ajoute qu'un avion japonais est porté manquant à la suite de ces opérations.

Les chiffres officiels des pertes navales anglaises annoncées par les commandements allemand et italien

Berlin, 18 janvier. — L'amirauté anglaise croit pouvoir démentir les communiqués militaires des puissances de l'Axe, relatives à la guerre navale, en faisant accroître, depuis les débuts des hostilités jusqu'à la date du 31 décembre 1941, les hauts commandements allemand et italien ont annoncé la perte d'unités navales anglaises dont le total s'élevait à :

- 44 vaisseaux de ligne,
- 20 porte-avions,
- 158 croiseurs,
- 183 destroyers,
- 96 sous-marins.

A l'encontre de ces chiffres, on précise officiellement que le haut commandement allemand a signalé comme ayant été coulés :

- 2 vaisseaux de ligne,
- 4 porte-avions,
- 17 croiseurs,
- 62 destroyers,
- 47 sous-marins,

tandis que, de son côté, le haut commandement italien a annoncé le torpillage des unités suivantes :

- Probablement 1 vaisseau de ligne,
- 11 croiseurs,
- 18 destroyers,
- 42 sous-marins.

UNE BATAILLE DÉCISIVE EST IMMINENTE EN MALAISE

Les défenses britanniques sur la côte occidentale ont été percées

NOMBREUX INCENDIES À SINGAPOUR



Un campement de forces américaines dans l'île de Lagon, avant leur évacuation. (Ph. Spho)

Changhaï, 18 janvier. — Le communiqué militaire de Singapour reconnaît que des troupes japonaises ont percé les lignes de défense britanniques sur la côte occidentale de la presqu'île malaise, passé le fleuve Mousar et atteint un point stratégique au sud de ce fleuve.

Le communiqué a ajouté que les troupes japonaises ont refusé d'effectuer de nouveaux débarquements sur la côte occidentale de la presqu'île malaise. La bataille décisive est imminente.

Changhaï, 18 janvier. — Le communiqué militaire publié à Singapour déclare que l'aviation japonaise avait exécuté de puissantes raids contre Singapour pendant les journées de samedi et de dimanche. Des bombes furent jetées sur les installations maritimes de la ville; des dépôts de pétrole ont été pris feu. En outre, de nombreux incendies ont été allumés. Le service des pompiers s'efforça de circonscrire les sinistres.

On réclame l'envoi de matériel au général Wavell

Stockholm, 18 janvier. — Dans un commentaire de la situation militaire, l'agence Reuter souligne qu'à son retour M. Churchill trouve Singapour dans une situation extrêmement précaire.

« Le général Wavell fera son possible, poursuit le commentaire, mais il ne peut pas faire plus si on ne met à sa disposition les moyens matériels nécessaires sous forme d'avions, de chars blindés et de munitions. »

(Lire la suite page 2.)

L'AVIATION ALLEMANDE attaque un convoi au large des côtes anglaises

Berlin, 18 janvier. — Deux des bombardiers à glais qui, dans la nuit du 17 au 18 janvier, ont survolé le territoire du Reich, ont été descendus par des chasseurs de nuit et par la D.C.A. Au cours de la nuit de samedi, au large de la côte de l'Angleterre, des avions de combat allemands ont attaqué un important convoi fortement protégé. A la suite d'attaques successives, effectuées à basse altitude, quatre navires de commerce jaugeant environ 10.000 tonnes ont été gravement avariés. Un des navires jaugeant environ 3.000 tonnes, a été sérieusement touché qu'il a probablement coulé.

En même temps, quelques avions de combat ont attaqué avec succès deux ports à la côte sud de l'Angleterre.

Les chiffres officiels des pertes navales anglaises annoncées par les commandements allemand et italien

Berlin, 18 janvier. — L'amirauté anglaise croit pouvoir démentir les communiqués militaires des puissances de l'Axe, relatives à la guerre navale, en faisant accroître, depuis les débuts des hostilités jusqu'à la date du 31 décembre 1941, les hauts commandements allemand et italien ont annoncé la perte d'unités navales anglaises dont le total s'élevait à :

- 44 vaisseaux de ligne,
- 20 porte-avions,
- 158 croiseurs,
- 183 destroyers,
- 96 sous-marins.

A l'encontre de ces chiffres, on précise officiellement que le haut commandement allemand a signalé comme ayant été coulés :

- 2 vaisseaux de ligne,
- 4 porte-avions,
- 17 croiseurs,
- 62 destroyers,
- 47 sous-marins,

tandis que, de son côté, le haut commandement italien a annoncé le torpillage des unités suivantes :

- Probablement 1 vaisseau de ligne,
- 11 croiseurs,
- 18 destroyers,
- 42 sous-marins.

LA GUERRE A L'EST DE VIOLENTS ENGAGEMENTS LOCAUX témoignent de l'apreté des combats

Berlin, 18 janvier. — Voici quelques renseignements qui complètent le communiqué militaire :

Tous les jours, le communiqué militaire fait mention de puissantes contre-attaques de troupes allemandes sur le front de l'Est, prouvant ainsi l'activité des armées allemandes qui opèrent contre leur adversaire soviétique. Aujourd'hui, il souligne les succès remportés par une division blindée et une formation de Waffen SS. D'autre part, les Soviétiques continuent de lancer leurs attaques impétueuses dans le feu destructeur des troupes allemandes.

Dans les secteurs méridional et septentrional de l'Est, on ne cesse de se battre avec acharnement sans que la déchéance allemande puisse être notablement ébranlée. Les Soviétiques n'ont pas réussi à s'approcher de leurs objectifs d'opérations et encore moins à les atteindre.

Conjointement avec les troupes terrestres, la Luftwaffe inflige chaque jour des pertes extrêmement lourdes aux formations de combat et aux colonnes de renforts bolchevistes.

La destruction de trains chargés rend particulièrement difficile l'acheminement des renforts qui commencent déjà en soi un si épineux problème.

Dans la série des engagements locaux, relevons qu'après avoir repoussé une attaque ennemie entravée le 18 janvier, contre un remblai de chemin de fer dans le secteur septentrional, les Allemands ont gagné du terrain, à s'infiltrer entre les positions ennemies. Mais les troupes d'assaut bolchevistes furent aussitôt encerclées et pour la plupart anéanties. Au cours de ces opérations, l'ennemi abandonna 80 tués et un certain nombre de prisonniers.

Puis au Nord, des troupes ennemies, appuyées par un violent artillerie et par les chars de combat lourds et très lourds, ont attaqué le secteur occupé par une division allemande. Cette attaque a été repoussée aussi avec de lourdes pertes pour l'assaillant; quatre chars ont été détruits.

Une bataille dans les Indes néerlandaises.

Changhaï, 18 janvier. — Le communiqué militaire de Singapour reconnaît que des troupes japonaises ont percé les lignes de défense britanniques sur la côte occidentale de la presqu'île malaise, passé le fleuve Mousar et atteint un point stratégique au sud de ce fleuve.

Le communiqué a ajouté que les troupes japonaises ont refusé d'effectuer de nouveaux débarquements sur la côte occidentale de la presqu'île malaise. La bataille décisive est imminente.